



"2024, Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado,  
Revolucionario y Defensor del Mayab"

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES  
OFICINA DEL COMISIONADO SÓSTENES DÍAZ GONZÁLEZ  
IFT/100/PLENO/OC-SDG/028/2024

Ciudad de México, a 25 de noviembre de 2024

DAVID GORRA FLOTA  
SECRETARIO TÉCNICO DEL PLENO EN EL  
INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES  
PRESENTE

En cumplimiento a lo dispuesto por los artículos 23, fracción II de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, y 15, fracción I del Estatuto Orgánico del Instituto Federal de Telecomunicaciones, por este conducto anexo al presente para conocimiento del Pleno de este Instituto, el informe de mi participación y la agenda correspondiente a:

Nombre del evento:

A 5 años de la Ley 9736: Retos de la política de competencia en Costa Rica

Fecha del evento:

19 de noviembre de 2024

Lugar del evento:

San José, Costa Rica

Sin otro particular, reciba un cordial saludo.

ATENTAMENTE  
  
SÓSTENES DÍAZ GONZÁLEZ  
COMISIONADO

"2024, Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado,  
Revolucionario y Defensor del Mayab"

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES  
OFICINA DEL COMISIONADO SÓSTENES DÍAZ GONZÁLEZ

*Informe que presenta el comisionado Sóstenes Díaz González respecto a su participación en representación del Instituto Federal de Telecomunicaciones en el evento denominado "A 5 años de la Ley 9736: Retos de la política de competencia en Costa Rica", que se llevó a cabo el 19 de noviembre de 2024.*

El evento denominado "A 5 años de la Ley 9736: Retos de la política de competencia en Costa Rica", estuvo dirigido a diferentes agentes económicos del país anfitrión y brindó un espacio de discusión de temas importantes en la actualidad como lo son la inteligencia artificial y los mercados digitales y que a su vez guardan relación con los retos que enfrente hoy en día la política de competencia a nivel internacional

El evento fue organizado de manera conjunta por la Superintendencia de Telecomunicaciones (SUTEL) y la Comisión para Promover la Competencia (COPROCOM) de la República de Costa Rica.

En este contexto, el día 19 de noviembre en San José, Costa Rica, se llevó a cabo la celebración del evento "A 5 años de la Ley 9736: Retos de la política de competencia en Costa Rica", durante el cual se discutieron temas sobre la inteligencia artificial, los mercados digitales, datos personales y competencia económica.

Particularmente, tuve la oportunidad de participar en el panel denominado "Mercados Digitales: El Rol de los Datos Personales como Catalizador de la Competencia", en donde junto con representantes de la Agencia de Protección de Datos de los Habitantes de Costa Rica, de la Asamblea Legislativa de Costa Rica y del Consejo Administrativo de Defensa Económica de Brasil, conversamos sobre las oportunidades y desafíos que representan las tecnologías digitales basadas en el uso masivo de datos, las cuales han cambiado drásticamente la forma como operan las empresas, consumen las personas y la forma como interactúan los gobiernos con los ciudadanos.

*"2024, Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado,  
Revolucionario y Defensor del Mayab"*

En particular sobre el tema de la competencia en los mercados, la economía basada en datos se han identificado varios retos. Uno de los principales desafíos es la asimetría de información, donde las empresas con acceso a grandes volúmenes de datos pueden obtener ventajas competitivas significativas, pero también la asimetría existente entre las empresas que almacenan esos datos y los dueños de los datos que son los usuarios de las plataformas. En este sentido, la interoperabilidad de sistemas y la calidad de los datos son esenciales para asegurar que todas las empresas puedan competir en igualdad de condiciones. Además, la privacidad y protección de datos se convierten en preocupaciones cruciales, ya que el uso indebido de información puede llevar a prácticas anticompetitivas. La regulación y gobernanza de los datos también es un reto, con marcos legales que deben adaptarse rápidamente a las innovaciones tecnológicas.

De igual forma, planteamos, desde los roles que tenemos cada uno, cómo desarrollar estrategias que promuevan la economía basada en datos resulte beneficioso para todos los actores del mercado, cómo asegurar que la regulación de datos contribuya a reducir las distorsiones competitivas de los mercados, al tiempo que se mantienen los derechos de los usuarios, cómo aseguramos que las reformas regulatorias no distorsionen los procesos de competencia en los mercados basados en datos, entre otras cuestiones.

La participación en el evento es parte de las acciones de implementación a los acuerdos bilaterales entre el Instituto Federal de Telecomunicaciones con la SUTEL y la COPROCOM, conforme a los esfuerzos recíprocos de diálogo e intercambio de experiencias. También representa una oportunidad para reforzar los vínculos de colaboración con ambas instituciones en materia de competencia económica de los sectores de las telecomunicaciones y la radiodifusión.

Se anexa el programa del día.

ATENTAMENTE



SÓSTENES DÍAZ GONZÁLEZ  
COMISIONADO

"2024, Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado,  
Revolucionario y Defensor del Mayab"

## ANEXO

### A 5 años de la Ley 9736: Retos de la política de competencia en Costa Rica

#### Programa

Fecha	Descripción
19 de noviembre	Bienvenida
	Conversatorio: Inteligencia Artificial y Competencia
	Panel: Mercados Digitales. El Rol de los Datos Personales como Catalizador de la Competencia
	Conclusiones y visión futura

SOG